

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 58, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 4 de noviembre.

Ayer á las ocho y veinte y cinco minutos de la mañana dejó de existir el Escmo. señor don Juan Alvarez y Mendizabal.

Esta triste é infausta noticia que nosotros referimos con lágrimas en los ojos, cumpliendo un deber doloroso, y que circuló instantáneamente por la capital, llegará muy en breve á todos los extremos de España como el anuncio de una gran desgracia nacional.

Después de la muerte del señor don Agustín Argüelles, esta es la pérdida mas sensible que ha sufrido el partido liberal en nuestra patria.

El señor Mendizabal fué uno de los personajes políticos que mas constante, mas desinteresada y mas fecundamente trabajaron en el presente siglo por la libertad y el engrandecimiento de la Península. Su único pensamiento, el pensamiento fijo de toda su vida, fué el bienestar y la prosperidad de su país. A ese santo objeto consagró siempre su prodigiosa actividad y su privilegiada inteligencia. En las aras de esa noble idea sacrificó generosamente su reposo, su fortuna y el porvenir de sus hijos. Y sus labios exhalaron un gemido en los últimos momentos de su existencia, ese gemido se lo arrancaron los males de su desventurada nación. Sus instantes postreros fueron tranquilos y serenos como lo son siempre los del hombre justo y virtuoso, porque ningún temor empañó su frente al abrirse para él las pesadas puertas de la eternidad, y porque no lleva una mancha en su conciencia ni un remordimiento en su corazón; pero no cesó de deplorar amargamente los infortunios públicos, hasta que la mano helada de la muerte vino á cerrar sus ojos.

Nunca ciudadano alguno fué mas calumniado en el poder que el señor Mendizabal. No hubo error que no se le imputase, ni falta de que no se le acusara: ¡á él que dió un rarísimo ejemplo de tolerancia en medio de las discordias civiles, y un ejemplo aun mas raro de abnegación en estos tiempos egoístas y metalizados! ¡á él que entró con inmensas riquezas en la abrasada arena política y que se retiró de ella sin otro capital que su honradez y su patriotismo!

Pero ¿á qué nos cansamos en recordar lo que fué don Juan Alvarez y Mendizabal? escribir su nombre es escribir su biografía completa, y es escribir su panegírico. No hay ningún español que ignore sus admirables antecedentes, porque las páginas de su vida son las páginas mas brillantes de nuestra historia contemporánea.

Allá por los años de 1808 á 1814, cuando aun no habian nacido muchos de los hombres que hoy figuran como notabilidades en el campo político, ya el señor Mendizabal habia derramado su sangre en defensa de la independencia nacional atecamente atacada por los ejércitos invasores del emperador Napoleón. La puntualidad con que entonces desempeñaba el empleo, que en la administración militar se le habia concedido en atención á su precoz talento, no le impidió nunca asistir el primero á los campos de batalla, donde al fin le hicieron prisionero los franceses, conduciéndole en seguida á la Alhambra, de la cual logró fugarse mas tarde, burlando la vigilancia de sus carceleros.

En 1820 Mendizabal fué uno de los patriotas que mas directa y mas eficazmente cooperaron al alzamiento de las Cabezas de San Juan, acompañando después á Riego en su peligrosa expedición. Si el código político de 1812 se restableció en la monarquía española á los pocos años de haber sido derogado, á él se le debe en gran parte.

En 1823, en aquella época de debilidad y de defecciones, en aquellos azarosos dias en que á unos abandonó la esperanza y á otros faltó el valor, el señor Mendizabal, inspirado por su patriotismo, buscó y encontró los víveres y recursos necesarios para sostener el ejército de Cádiz, ciudad que entonces se hallaba estrecha y vigorosamente bloqueada. Asi como habia peleado á la sombra de las banderas constitucionales en los primeros albores de la libertad, así supo permanecer firme en su puesto en la hora del supremo peligro. Fué el primero que empuñó el fusil de la patria en 1820 y el último que lo abandonó en 1823.

Emigrado en Inglaterra durante los diez años de despotismo, se vió en la necesidad de pensar casi exclusivamente en sus negocios particulares; pero después de verificada la revolución de julio se presentó inmediatamente en Francia; y aquella fortuna que habia él reunido en tantos años de vigiliias y de trabajos, se la ofreció desinteresadamente á los que quisiesen asociarse al general Espoz y Mina y atravesar con él los Pirineos para restablecer el sistema constitucional en España. Mendizabal era siempre hombre político, aun especulando como comerciante, pues el único fin que le movia al procurar aumentar su capital era el de ser mas útil á la causa que sostuvo toda su vida.

Portugal era la segunda patria de Mendizabal, y la union peninsular su sueño de oro. En los tiempos en que los comisionados de don Pedro no encontraban un solo chellin para arrancar la corona lusitana de la cabeza del usurpador don Miguel, y colocarla sobre las sienes de doña Maria de la Gloria, Mendizabal les suministró cuanto necesitaban.

El creó recursos de la nada, él aprestó y equipó los buques necesarios, y él improvisó aquel valiente ejército que, capitaneado por el inmortal don Pedro, abatió los negros estandartes del usurpador en Evora Monte, y devolvió la libertad al Portugal.

Llamado Mendizabal al gobierno de España en 1835, adoptó sabia y enérgicamente la política que mas convenia, la sola que podia salvar el trono y las instituciones en aquellos dias de prueba. Encontró varias provincias sublevadas y las apaciguó sin hostilizarlas: encontró divididos y enconados los ánimos de los liberales y los concilió, sin escluir á nadie, ni aun á los mismos que le combatian: encontró las cárceles políticas llenas de presos y abrió de par en par sus puertas: encontró, en fin, el crédito perdido, el Tesoro vacío y el ejército agobiado por sus escaseces, y para todo halló remedio, para todo descubrió recursos en su genio poderoso y en su voluntad de hierro. Tocó con la vara mágica de su inteligencia el suelo de la España, y de todas partes brotó el oro para cubrir las atenciones públicas, y de todas partes brotaron los soldados para combatir á las huestes absolutistas.

Elevado nuevamente al gobierno en 1837, y en 1843, nadie ignora tampoco la conducta que observó en aquellas dos épocas tan diversas. La generación presente, la Europa entera han juzgado ya sus actos ministeriales. No hay una sola de sus medidas que no revele una concepción elevada y fecunda. Los políticos vulgares se amedrentaban ante la magnitud de sus gigantes reformas y de sus colosales proyectos; pero él caminaba derecho á su objeto, sin escuchar el clamor de los asustadizos pigmeos que á veces le rodeaban, fija siempre en el porvenir su mirada de águila, y fijo siempre en el pueblo su corazón patriótico y magnánimo. *Todo para el pueblo:* hé ahí el lema de su escudo, lema que no empañó con un solo hecho, y que debe grabarse sobre su loosa sepulcral.

La reacción que hace diez años viene pasando por encima de nuestra patria, ha destruido en su marcha asoladora las mas preciosas conquistas de nuestra revolución; pero en medio de este cuadro de ruinas se levanta todavía un monumento grandioso, contra el cual se estrellaron en vano las olas del retroceso, así como se estrellan inútilmente las olas del Océano contra sus rocas de granito: ese monumento sólido é imperecedero, á cuyo abrigo se han consolidado y mantenido firmes las instituciones liberales, es la desamortización, es la obra levantada por la mano poderosa de don Juan Alvarez y Mendizabal.

Y ¿cuáles fueron, cuáles serán las recompensas personales concedidas á ese hombre á quien tan inmensos beneficios

debe la patria? Las únicas que ambicionaba: los parabienes de sus conciudadanos y las bendiciones de la posteridad. Cuando todos nosotros hayamos descendido á la sepultura con nuestras efímeras vanidades, con nuestras mezquinas ambiciones y con nuestras miserables riquezas tan codiciadas, sin dejar en pos de nosotros un leve recuerdo de lo que somos, el nombre de Mendizabal nos sobrevivirá, pasando de generación en generación á las edades mas distantes.

Pudo cubrirse de honores y condecoraciones y los despreció. Sus cruces y sus títulos son sus hechos. Vino de Londres con una fortuna oriental y la arrojó en medio de la hoguera política, y murió pobre; pero si no deja á sus herederos grandes riquezas, les lega en cambio un apellido ilustre, lega á su patria grandes reformas, y nos lega á nosotros, sus amigos y correligionarios, á nosotros los que nunca cesaremos de llorar su eterna ausencia, un alto ejemplo de abnegación y de patriotismo.

¡Felices nosotros, ya que no nos es dado elevarnos á la altura de su genio, si llegamos á imitarle en sus virtudes!

¡Felices nosotros si podemos acercarnos á derramar una lágrima sobre su sepulcro hasta la última hora de nuestra vida, sin que la vergüenza de nuestras faltas nos desvie de ella!

¡Que la tierra le sea level!

(Nacion.)

Próxima ya la apertura de las Cortes, preciso es que las fracciones parlamentarias, que representan á los partidos constitucionales, miren el período en que va á entrar la política en toda su estension é importancia. Por poca duración que se suponga á la legislatura, que debe inaugurarse el 19 de este mes, grandes, inmensas son las cuestiones que están llamados á tratar y resolver los mandatarios del pueblo y los que con ellos comparten el ejercicio del primer poder del Estado. Cuerpos colegisladores, jurados y tribunales al mismo tiempo; teniendo que defender sus prerogativas holladas, que pedir cuenta de las instituciones amenazadas, y que poner coto á ese desbordamiento de los gobiernos, que ha concluido de hecho entre nosotros con el régimen representativo; llamados á apreciar moral y legalmente la conducta de los ministros de la reforma y de las concesiones de caminos de hierro, y quizás tambien á llevarles desde sus bancos de representantes al banquillo de los acusados, el Congreso y el Senado, no solo van á decidir los importantes asuntos de que se ha ocupado la prensa durante estos últimos años, sino á fijar para siempre la respectiva posición de los poderes públicos.

O nosotros no comprendemos la gravedad de las circunstancias, ó se ha de convenir en que nunca mas que ahora

necesita el Parlamento dignidad y energía para cumplir la alta misión de su encargo. El sistema constitucional, á que se ha dado en llamar parlamentarismo, citará á su tribunal á eso que no se llama, pero que realmente es un absolutismo bastardo, y cuya audacia á ido hasta el punto de negar al primero sus títulos de influencia en la direccion de los negocios.

La legalidad vilipendiada demandará á la arbitrariedad por sus continuas usurpaciones y por su insolencia. La moralidad dejará oír su robusta voz contra el despilfarro y contra el favoritismo. El orden, el verdadero orden que nace del respeto de las leyes, renegará de los que invocándole le subvierten, de los que viven en el caos como en su propio elemento.

La libertad de imprenta, la seguridad individual, las inmunidades parlamentarias todos los derechos de que se han hecho bafa, todas las garantías que se han destruido con el sable de la dictadura, mas duro y mas ciego que la piqueta de las revoluciones sangrientas; todo eso junto, escarnecido, atenaceado, despedazado, reducido casi á fragmentos, tomará cuerpo en un momento, alzará su cabeza por encima de las miserables individualidades que lo oprimian, y el primer grito que lance de su pecho, la primera palabra que salga de sus labios, será una acusacion tremenda contra la tiranía humillante que ha pesado sobre el pais en proporcion de la pequeñez de los tiranos. Cada una de estas quejas, cuyo eco resonará dentro de algunos dias en las bóvedas del Espíritu Santo y de doña María de Aragon, es natural que encuentre un órgano espresivo, decidido, valiente, en cada uno de los diputados y senadores de la minoría. Ya pasó la época de las contemplaciones, de las formas ridículamente benignas, de las negociaciones y de los cabildos, á que se han mostrado tan afectas varias de nuestras eminencias políticas.

Una triste esperiencia nos ha enseñado que para combatir á los que *ni se arrepienten ni se enmiendan*, á los que hacen alarde de su inconstitucionalismo, no hay otro medio decoroso que decirles la verdad desnuda, perseguirles en sus últimos atrincheramientos y arrastrarles á la barra del tribunal que ha de juzgarles. Veremos entonces si se abaten las frentes altivas, que desafiaban la tempestad en las últimas legislaturas, porque estaban seguras de dominarla con un decreto de disolucion: veremos entonces si esa opinion que tenian en poco, al formularse con desembarazo por el conducto de la inviolabilidad parlamentaria, logra ó no desatar las ligaduras puestas á su manifestacion, no de otro modo que los rayos del sol rasgan las nubes que les impiden atravesar el espacio. ¡Cuántos hombres, que la adulacion ha considerado grandes, van á aparecer pigmeos! ¡Cuántos secretos de bastidores van á pasar al dominio público! ¡Cuántas miras interesadas van á descubrirse!

A la altura á que han llegado las cosas adelantado como se halla el funesto drama, cuyo prólogo fué el 2 de diciembre, y en que han desempeñado papeles nada envidiables los Bravo-Murillo, los Bertran de Lis, los Llorente, los Benavides y otros, la nacion desea el desenlace, la nacion anhela salir de la incertidumbre para calcular por la manera con que se considere lo pasado, lo que puede esperar para lo futuro. Esta obra patriótica, mas de porvenir que de actualidad, está encomendada á

la dignidad de las Cortes, y particularmente á la de las oposiciones constitucionales. El comprenderla en toda su magnitud, como creemos la comprenden, es empezarla bajo buenos auspicios. Confiamos en que para darla cima no han de faltarles ni fuerzas, ni ilustracion, ni constancia, y que una vez conseguido el objeto que deben proponerse en mejor galardón será el que escriba la historia en sus páginas imperecederas una mención honorífica.

(Tribuno.)

Curiosidad mugeril teníamos de leer el *Heraldo* y la *España* de ayer, por ver lo que se les ocurría sobre la real orden que anula la concesion del ferro-carril del Norte. Ellos que nos acusaron de malos patricios, nos decíamos porque censurábamos con energía la arbitrariedad y el despilfarro que presidió á tantos privilegios acordados á costa del Tesoro público, ellos que llamaron intereses sagrados á gracias injustas é irritantes, otorgados profusamente con desprecio de las leyes; ellos que aplaudieron el famoso decreto de 7 de agosto, del que no queda ya mas que una infausta memoria, y que era la síntesis de las doctrinas absolutistas, la quinta esencia de los absurdos del derecho divino de los reyes, estraida por un ministerio que se llamaba constitucional, ¡que puedan alegrar en defensa del gobierno que ha hechado por tierra todo ese edificio de elegalidades y de escándalos, cuya primera piedra colocó el señor Bravo-Murillo y que remató dignamente el señor Estéban Collantes, actual ministro de Fomento, con el eficaz auxilio de nuestros dos cólegas.

En la esposicion de la *España*, cuyas pocas simpatías por la administracion del conde de San Luis se traslucen por entre su estudiada reserva, parecia que el ataque á la nueva disposicion no se haria esperar un momento, si es cierta como diariamente nos asegura, su consecuencia con los principios y los hombres que antes sostuvo con un valor digno de mejor causa. ¡Primer desengaño! La *España* guarda un absoluto silencio sobre la real orden del 31 de octubre; ó lo que es lo mismo, la *España* no se decide á romper de frente con el gobierno ni tampoco á defender al gabinete Lersundi-Egaña, tan mal parado en aquel documento, quedándose en una de esas situaciones falsas y equívocas, impropias de la franqueza de la prensa periódica, que de seguro no satisfarán á los unos ni á los otros.

El carácter semi-oficial *Heraldo*, órgano reconocido del conde de San Luis, pero que no preveyendo sin duda esta peripecia de la cuestion magna, habia batido palmas á la decision del 7 de agosto, le proponian como vulgarmente se dice, entre la espada y la pared, entre compromisos contraidos con el público, impresos y esparcidos por la *España* entera y la obligacion de encomiador jurado de los actos del ministerio. ¿Cómo salir de ese paso difícil? ¿Cómo salvar el obstáculo de no ser ingrato con estos, y de no renegar de sus palabras? Supuesta la habilidad del *Heraldo* en esta clase de conflictos, á que por fortuna suya se halla bastante acostumbrado, presumíamos que sellaria sus labios, que dejaria pasar por encima de su cabeza los merecidos sarcasmos de la oposicion, y que por no dar la razon á esta, confesion repugnante siempre para quien no lleva la imparcialidad por divisa, se encerraria con-

fuso y avergonzado en una prudente reserva. ¡Segundo desengaño! El *Heraldo*, como un hombre que pierde la cabeza y que de puro miedo se arroja temerariamente al peligro, aborda el asunto cara á cara, asegura que la solucion del gobierno era la única aceptable y conciliadora, y concluye fulminando los rayos de sus iras contra los que sin descanso hemos combatido lo que él reprueba en estos momentos. El recurso es original é inesperado, y en el caso de nuestro cólega pediríamos una patente de invencion para monopolizarlo, pues con semejante método no hay polémica en que no se triunfe, complicacion que no se desate, ni laberinto á que no se encuentre salida.

La oposicion clamaba contra los supuestos derechos de la diputacion de Vizcaya, contra los estériles trasposos de la concesion, contra las prórogas y moratorias concedidas, contra los trámites irregulares del espediente y contra la marcada tendencia de favorecer á un empresario con detrimento del Tesoro y de la prosperidad pública. Entonces el *Heraldo* llamaba á la oposicion apasionada y personal, le dirigia tremendos cargos y la hacia responsable de los perjuicios que en su concepto se irrogaban de impedir que aquel cúmulo de monstruosos desaciertos llegara á realizarse. Viene el actual gabinete, y sea convencimiento, sea táctica, admite las observaciones de esa misma oposicion tan calumniada, anulando concesiones, trasposos, decretos y reales órdenes. El *Heraldo* no se amilana por esto, y canta derogacion como habia cantado las disposiciones derogadas con un aplomo, con una sangre fria, que asombra. Pero la oposicion al menos se librará esta vez de sus tiros, la oposicion oirá de boca de sus adversarios un tributo de reconocimiento por haber preparado el terreno á que ha venido á parar el ministerio. Nada, nada: el *Heraldo* la emprende con ella, la insulta, la considera infecunda y rechaza sus aplausos (como don Simplicio renunciaba á la mano de Leonor) de igual manera que ha rechazado sus censuras.

Lo que mas nos gusta en el artículo de nuestro cofrade en su empeño en demostrar que la real orden de 31 de octubre armoniza todos los intereses y atiende á todos los derechos, y verdadero *tour de force* para un diario que como el *Heraldo* ha proclamado con repeticion inviolables los intereses y los derechos de los concesionarios, para un periódico que ha dicho: condúzcase al banquillo de los acusados á los ministros que faltaron, pero respétese lo que hicieron á nombre de la nacion y de la reina, por decoro y crédito de nuestra patria. Si la diputacion de Vizcaya y el señor Salamanca devolviesen este argumento al *Heraldo*, ¿cuál seria su contestacion? ¿Sostendria que los intereses y los derechos de aquella corporacion y de aquel capitalista no eran legítimos á pesar de que se les habia conferido con la firma de S. M., y que la teoria de los hechos consumados es subversiva en la jurisprudencia de los paises civilizados, cuando no hay buena fé por ninguna de las partes? Pe esta declaracion equivaldria á una abdicacion completa, á un suicidio político, porque nuestro cólega ha sostenido lo contrario. ¡Qué importa! El *Heraldo* tiene que sacrificarlo todo á su ministerialismo intransigente.

Anoche redactaron varias personas la peticion que á continuacion trascri-

bimos, la cual fué suscrita en el espacio de una hora por mas de cien firmas, entre las que recordamos la de los señores García, Camba, Madoz, Sagasti, Velo, Asquerino, Escalante, Galilea, Ulloa, Portilla, Manrique, Esaim, Llana, Castillo y otros. Aplaudimos el pensamiento, y creemos será acogido favorablemente por todo el partido liberal. Hé aquí la peticion:

«Los infrascritos deseando dar á la memoria del señor don Juan Alvarez y Mendizabal un testimonio público de sus simpatías á tan virtuoso patricio, invitan á los señores que compusieron la junta de la estinguida tertulia del 18 de junio de que era presidente, á que, con objeto de levantar un monumento digno de sus virtudes, dispongan que los fondos existentes de la liquidacion de aquella sociedad sirvan de base á su construccion, naciendo con igual objeto un llamamiento al partido liberal. Madrid 3 de noviembre de 1853.»

La *Epoca* de ayer publica las siguientes noticias:

«Ayer han celebrado una nueva reunion en casa del señor marques del Duero los senadores de la oposicion constitucional.

«Segun nuestras noticias, entre otras cosas se resolvió que para el sábado de la semana próxima se convocase á una reunion general y que la comision que dió su dictámen en la última legislatura sobre la proposicion de ley de ferro-carriles, se reuniese para acordar qué conducta ha de seguirse en este asunto, con motivo del nuevo aspecto que ha tomado por la real orden sobre el ferro-carril del Norte publicada en la *Gaceta* de anteayer.

Ayer estaba muy estendida en Madrid la noticia de que á estas fechas S. M. la reina madre habria dejado la capital de Francia con direccion á esta córte. Dábase esta nueva, que hoy seria importante, por personas que tienen motivos para estar bien informadas pero nosotros debemos advertir que hasta ahora nada nos han dicho nuestros corresponsales en Paris.»

Confesamos ingenuamente que vamos perdiendo el hilo de los sucesos de Oriente, y que no acertamos á discutir sobre ellos con alguna probabilidad de acierto en vista de las peripecias por que la cuestion está pasando. Hace tres dias dimos la noticia oficial de haberse roto las hostilidades de una manera grave y en el mismo momento el alza de los fondos estrangeros nos indicaba que detras de aquel rompimiento debia haber seguridades pacíficas. Con efecto, un parte telegráfico privado de Viena que publicamos anteayer, al cual se le dió mucho crédito en las bolsas de aquella capital, de Londres y Paris, anunció que se habia comunicado orden á Omer-Bajá desde Constantinopla para suspender las hostilidades; noticia que hizo suponer el envio y quizás tambien la aceptacion de una nota de arreglo. Pero hé aquí el *Monitor* de Paris que esplica este suceso, segun verán nuestros lectores en el lugar correspondiente y la veleta se vuelve del lado de la guerra, si bien la correspondencia habla de proyectos de transaccion y acomodo.

¿Cómo es posible salir de este laberinto de contradicciones? ¿Quién posee el hilo conductor para encontrar la salida? Los periódicos dicen hoy una cosa y mañana otra; los discursos de los ministros no son barómetros mas seguros,

La diplomacia espera, duda, vacila, se con el viento que sopla. En tal con- fecto, lo mejor es consignar sencilla- mente los hechos hasta que la situa- cion se despeje y nos permita juzgar de ella con datos exactos.

(Tribuno.)

## CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 9 1/4 de la mañana, conduciendo á bordo la corresponden- cia pública y 14 pasajeros.

## DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto organizando la secreta- ria de la presidencia del Consejo de ministros.

Otro encargando, en virtud del an- terior, del despacho de los negocios de la presidencia del Consejo de ministros en calidad de jefe de la secretaria de la misma á don Francisco Cardenas, director general de Ultramar.

Otro nombrando jefe de adminis- tracion de 4.ª clase y oficial de la secre- taria de la presidencia del Consejo de ministros á don José Alfaro auxiliar del ministerio de la Gobernacion.

Otro nombrando intendente del ejér- cito y hacienda del departamento oc- cidental de la isla de Cuba á don Per- fecto Valdes Argüelles, que desempeña igual cargo en la de Puerto-Rico.

Recibimiento hecho por S. M. en au- diencia particular al Sr. conde d' Azin- haga enviado extraordinario y ministro plenipotenciario nombrado por S. M. la reina de Portugal.

## ESPAÑA.

MADRID 5 de noviembre.

De mañana ó pasado debe cesar en el gobierno civil de Madrid el señor don Antonio Benavides, reemplazándole el señor don José Zaragoza. Nada tendrá de extraño que al mismo tiempo aparez- ca nombrado corregidor el señor Quintó.

Hoy se asegura que queriendo hon- rar el ministerio la memoria del señor Mendizabal, presidirá mañana el señor conde de San Luis, con algunos, sino todos de sus colegas, la ceremonia de traslacion de los restos mortales del se- ñor Mendizabal al cementerio.

Es absolutamente positivo que el se- ñor Zaragoza va á ser inmediatamente gobernador de Madrid aunque la *Epoca* de esta tarde lo pone en duda.

Es absolutamente falso que se haya pensado en restablecer la comisaria ge- neral de Cruzada y la *Epoca* de hoy, que al estamparlo lo pone en duda, obra acertadamente.

Repetimos una vez mas sin temor de que nadie nos desmienta, que el mi- nisterio se presentará tal como está á las Cortes; no teniendo fundamento ninguno lo que se haya dicho ó diga en contrario.

Sin afirmar todavía quien será elegi- do podemos asegurar que el señor don Alejandro Llorente de quien hoy se ocu- pa la *Epoca* no es el candidato del go- bierno para la presidencia del Congreso. (Hojas autógrafas.)

Los albaceas, cumplidores de la úl- tima voluntad del señor Mendizabal, son los señores don José Alvarez (pri- mo del señor Mendizabal), don Manuel Cortina, don Alejandro Mon, don Pas- cual Madoz, don Pedro Chacon, don Ignacio Gurrea, don Manuel Gil de San- tibatzen.

El dinero que se he encontrado en la casa del antes opulento Mendizabal han sido *mil ochocientos reales!!!*

En la parte no oficial consagra la *Gaceta* un artículo en elogio del señor Mendizabal, cuyos servicios en favor del Tesoro y del pais, se apresura á reco- nocer el diario oficial.

## Noticias extranjeras.

Despachos eléctricos particulares.

Paris 2 de noviembre.—El 28 de oc- tubre 20,000 turcos pasaron el Danu- bio por las inmediaciones de Widdin, y han ocupado Kalafat pueblo de la pe- queña Valaquia, sin encontrar resis- tencia.

El ejército ruso había abandonado esta parte de las provincias danu- bienses.

Paris 3 de noviembre.—Diferentes despachos telegráficos de Alemania recibidos en Paris confirman la noticia del pasaje del Danubio por los turcos, cerca de Widdin.

Se hacen diversas versiones respec- to al número de tropas que ha cruza- do el Danubio. Segun ciertos partes so- lo han sido 20,000 hombres, otros des- pachos dicen 30,000 y algunos otros 52,000.

«El dia 2 de noviembre hubo Con- sejo de ministros en St. Cloud.—El ge- neral Baraguay-d-Hilliers, ha salido de Paris para Marsella, punto desde el cual marchará á Constantinopla.»

Un parte telegráfico de San Peters- burgo fechado el dia 22 anuncia que el Paskewitch ha salido ya de la capi- tal de Rusia para encargarse del man- do del ejército del Danubio.»

«Los consolidados ingleses han llega- do el dia 2 del actual á 93 y 1/4 con baja de tres cuartos.»

Paris, 4 de noviembre.—Un despa- cho de Constantinopla recibido en Pa- ris confirma la entrada de las escua- dras aliadas en Marmara. El mismo parte anuncia que han salido para el campo de Schumla algunos oficiales in- gleses, y que se esperaban otros oficia- les franceses.

El aspecto general de Constantino- pla se considera como favorable al res- tablecimiento de la paz. Se confirma la noticia de que el Sultan ha enviado á Omer-Pachá la orden de evitar una coalision hasta que sea conocido el re- sultado de las últimas tentativas que se han hecho para arreglar la paz.

El periódico de Paris la *Patria* res- ponde á todos los periódicos que han anunciado como próxima una so- lucion pacífica en la cuestion de Orien- te, dice, que no sabe en que fundar sus conjeturas. Los poderes occidentales añade la *Patria*—desean paz, pero la Rusia parece que solo un pensamiento, que es el de ganar tiempo, para tomar mejor sus medidas y llegar con seguri- dad á su objeto.

## ORIENTE.

El *Diario de Francfort* del 29 de octubre publica un despacho telegráfi-

co fechado en Viena el 28 anunciando que segun las noticias de Semlin han cesado las hostilidades entre las tropas rusas y turca. El parte citado añade que lord Redcliff—embajador de Ingla- terra—estaba próximo á terminar pa- cíficamente la diferencia turco-rusa.

Los periódicos de Viena correspon- dientes al correo de hoy no contienen noticia alguna sobre el teatro de la guerra. El *Wanderer* del dia 25 dice que no se ha obrado ningun cambio en la posicion de ambos ejércitos belige- rantes; que permanecian acampados entre giurgevo y Braïla, sobre la costa oriental del bajo Danubio. Entre Giur- gevo y Kalafat se notaba algun mo- vimiento de tropas en direccion de Widdin.

Las cartas y los periódicos de Viena del 27 del pasado no contienen toda- via detalles sobre la escaramuza de Isatcha, que tuvo lugar el dia 23.

Se dice que el baron de Brock, in- ternuncio de Austria en Constantinopla, será reemplazado por el baron de Pro- kusch, dresidente en la actualidad de la Dieta Germánica.

Las cartas de Bucharest dicen que el partido anarquista quiere hacer triunfar su influencia. Ha publicado muchas proclamas revolucionarias bajo el nombre de Omer-Pachá dirigidas al pueblo y al ejército. Se manda al pueblo que se levante en masa para esterminar á las tropas rusas de los principados. La policia ha recogido pasquines y reducidos á prision á varios individuos.

Una correspondencia de Constanti- nopla dice que acaba de formarse una division naval compuesta de 12 navios, 8 fragatas, 4 corbetas y 3 bricks para proteger la costa septentrional del mar Negro. Los buques que componen esta division son de los mejores que hay en las dos escuadras turcas. Estan perfec- tamente armados y tienen mucha y escelente tripulacion. Entre las fraga- tas y corbetas hay siete de vapor, que servirán para remolcar los navios.

Todos los vapores turcos de la com- pañia comercial han sido puestos al servicio de la escuadra de guerra, por órdenes emanadas del almirantazgo.

En Sophia se está formando un nue- vo cuerpo de tropas irregulares; su nú- mero será el de 150,000 hombres. Ca- da provincia contribuye con su contin- gente: Constantinopla da 25 mil hom- bres.

Una carta de Varna dice que los oficiales turcos han jurado verter has- ta la última gota de sangre en la guer- ra contra la Rusia. Este juramento ha sido pronunciado puesta la mano sobre el Koran.

Al fin parece que la Persia ha re- suuelto guardar una estricta neutralidad en la contienda de Turquía con Rusia.

El efectivo del ejército ruso en los principados es muy exagerado por los periódicos que reciben inspiraciones de San Petersburgo y Viena. La cifra de los cuadros es de 240 mil hombres, y en realidad solo existen 124 mil sol- dados, y 300 piezas de artilleria.—Los turcos tienen 140 mil hombres con que poder contestar.

En Constantinopla se forman com- pañias de voluntarios extranjeros que servirán bajo las órdenes de Omer-Pachá. El *Correo Aleman* dice que el em- bajador frances ha autorizado á los franceses residentes en Turquía para que poedan alistarse en esta legion, fuerte ya de 6500 hombres.

Casi todos los periódicos de Europa se inclinan á creer que una negocia- cion pacífica pondrá término á la cues- tion turco-rusa. La conferencia de Viena ha redactado una nota que el inter- nuncio de Austria ha presentado al Sul- tan, y á consecuencia de ella y de las repetidas instancias de los embajadores, se dice que se han suspendido las hos- tilidades. Sin embargo, esta noticia no está confirmada; lejos de ser así, un parte telegráfico fechado en Viena el 1.º de noviembre, dice lo que sigue: Veinte mil turcos han franqueado el Danubio el dia 28 de octubre por el lado de Widdin, y han ocupado sin resistencia la ciudad de Kalafat.

Por otra parte las correspondencias que ha traído el *Caradoc* últimamente de Constantinopla dicen que el gobier- no otomano ha respondido á la nueva nota de Viena y á los embajadores que la apoyaban, diciendo, que no quiera oír hablar de arreglo alguno hasta tan- to que se hayan evacuado los principa- dos del Danubio.»

Todavía no se han recibido detalles sobre la escaramuza que ocurrió en la fortaleza de Isatcha. Un periódico ale- man dice que la escuadrilla rusa no in- tentaba pasar el Danubio, que su ob- jeto único era el de hacer un pequeño viage, pero que viéndose atacado por los turcos, tuvo que defenderse, in- cendiando despues la fortaleza de Isat- cha.

El 27, á las dos de la tarde, la *Ciu- dad de Paris*, el *Napoleon*, el *Freid- land*, el *Iena*, el *Labrador* y el *Heros* habian pasado los Dardanelos y habian anclado enfrente de Gallipoli.

Se ignoraba en Constantinopla el choque de Isatcha. La diplomacia cree aun que la paz será conservada, pero los turcos no participan de esta esperan- za, y están resueltos á arrostrar las even- tualidades de la guerra. Sin embargo, en confirmacion del despacho que recibimos de Viena, los embajadores ob- tuvieron del Divan que se enviase á Omer-Pachá la orden de suspender las hostilidades hasta que el emperador de Rusia contestase á las proposiciones de Francia é Inglaterra; pero el gran vi- sir mismo aunque cedió á sus instancias dudaba que la orden llegase en tiempo útil al general en jefe.

Leemos en el *Correo de Marsella*:

El almirante frances solo aguardaba un viento favorable para reunir sus na- vios y dirigirse á Constantinopla: es pro- bable que este movimiento haya tenido el dia 27 ó el 28.

La escuadra anglo francesa ocupará tres puntos diferentes. Una de sus di- visiones fondeará delante de los Dar- danelos, otra en Gallipoli y la tercera en Beicos, en el Bósforo, en frente de Therapia.

Leemos en el *Diario de Constanti- nopla* del 24 de octubre.

La cancilleria rusa debe salir hoy ó mañana de Constantinopla para dirigir- se á Odessa á bordo de un vapor aus- triaco.

Los súbditos y protegidos de la Rusia quedan bajo la proteccion del Austria. Escriben de Erzeroum al mismo pe- riódico, con fecha de 9 de octubre:

Las tropas del campamento de Er- zeroum han recibido la orden de es- tar dispuestas para marchar á las fron- teras.

Cheik Shemil, jefe de los circasia- nos han puesto en conocimiento de Ab- di-Pachá, general en jefe del ejército turco, que ponía á su disposicion 20 mil hombres para obrar de concierto con él.

En los círculos mejor informados de Constantinopla se ha divulgado la noticia de que las últimas cartas de Trebisonda dicen que se había alejado del Daghestan las tropas rusas en número de 20,000 hombres, después de haberse asegurado de las buenas disposiciones de Sheuil por una suma de 60,000 ducados. para aproximarse á las fronteras de la Turquía; fueron atacadas en el desfiladero de Zakartala por 30,000 montañeses, y habían sufrido una derrota completa.

ITALIA.

Lo municipalidad de Roma ha decidido que sobre su presupuesto se forme una suma necesaria para mantener los cereales á un precio moderado. Una comision de tres miembros, está encargada de estudiar el modo mas conveniente de realizar este pensamiento.

Las hostilidades comenzarán en Batoun y sus alrededores. El sultan ha mandado una carta autógrafa al general en jefe Omer-Pachá diciéndole que tiene mucha confianza en su valor y en en sus talentos militares.

(Presente.)

Gacetilla comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del 5 de noviembre de 1853.

FONDOS PUBLICOS.

Tres por 100 consolidado 40 3/4. Tres p. 8 diferido á 21 5/8. Partícip. convertibles á 3 p. 8 á 00. Ins. del 4 y 5 por 100 á 15 1/4. Amortizable de primera á 9. Dicha de segunda 5. Acciones de San Fernando 103 1/2. Nota de la redaccion. Después de la Bolsa.—Tres por ciento á 40 3/4 d.—El tres por ciento diferido á 21 5/8 d.—Amortizable de primera clase á 8 7/8 d.—Id. de segunda á 5 1/4 dinero y á 3 3/4 papel.—Comité ó sea el 50 por ciento de cupones, á 3 1/2.

Cambios.

Londres á 90 dias 51 20 por un p. f. Paris á 8 dias 5 f. 28 por un p. f. Alicante 114 d.—Barcelona par p.—Bilbao par p.—Cádiz par p.—Coruña 112 p.—Granada 114 d.—Málaga 112 b.—Santander par p.—Santiago 112 d.—Sevilla par p.—Valencia par p.—Zaragoza 114 d.

Bolsa de Paris del 5 de noviembre.

Tres por 100 73 fr. 85 c. Cuatro y medio por 100, 100 fr. 50 c.—Españoles.—Diferido, 21 1/4. Interior, 40 3/4. Pasiva 0.

Bolsa de Londres del 3 de noviembre.

Consolidados 95 1/8.—Españoles: Pasiva 5.—Tres p 8 45.—Diferida 21 7/8.

PALMA.



CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN MARTIN OBISPO.

Fué natural de Sabaria pueblo de Ungrias bien nacido y de padres gen-

tiles. Contra la voluntad de estos y á la edad de diez años, se fué á la Iglesia y se hizo catecúmeno y despues soldado en el ejército del emperador Constantino, que fué cuando partió con la espada su vestidura y dió la mitad á un pobre, y la noche siguiente se le apareció Jesucristo vestido con ella. Era afable, humano y caritativo con sus iguales y muy sóbrio y templado con su persona. Habiéndose despedido de la milicia, púsose bajo la direccion de san Hilario, obispo de Potiers en Francia, y ordenado de exorcista volvió á su patria y convirtió á su madre. Ultimamente fué electo obispo de Tours, cuya silla ocupó como vigilantísimo y santo pastor. Descansó en paz año 402.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Data for Ayer... 5 de la t., Hoy... 7 de la m., Hoy... 12 del dia.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las ... 6 hs. 56 ms. Pónese.... á las ... 5 ... 4 » Hora que debe señalar el relój al medio dia verdadero. Las 11 hs. 44 ms. 10 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES. E. M.—Seccion

Orden general del dia 10 de noviembre de 1853, en Palma.

Debiendo celebrarse mañana á las 10 de ella en la iglesia de San Nicolas de esta ciudad las honras fúnebres por el alma del Escmo. señor mariscal de campo D. Francisco Conway, asistiran para hacer los honores de ordenanza el 2º batallon del regimiento infanteria de Isabel II, y el escuadron de Mallorca 1º de cazadores. Esta fuerza será mandada por el señor coronel de ingenieros D. Luis Muñoz, y formara segun las instrucciones que reciba verbalmente del Escmo. señor general 2º cabo encargado del despacho.

S. E. presidirá el duelo en la iglesia y le acompañarán los señores brigadieres, gefes, oficiales y demas clases é institutos militares residentes en esta plaza.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para su cumplimiento.—P. A. del coronel 2º gefe de E. M.—El comandante capitán del cuerpo.—Casimiro Vizmanos.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Queda señalado el dia 20 del actual para la subasta y remate de dos alcantarillas y el ensanche del puente llamado de Son Bruy en el camino vecinal de primer órden que desde Pollensa dirige á esta ciudad. El remate tendrá lugar en la espresada villa á las doce de la mañana del referido dia y en la secretaria de aquel Ayuntamiento se hallarán de manifiesto la naturaleza de los trabajos que han de emprenderse, el importe del presupuesto y los demas datos necesarios para hacerse cargo de la importancia de las obras. Lo que he dispuesto se publique en el Boletin oficial y en los periódicos para conocimiento de las personas que deseen entrar en licitacion. Palma 8 de noviembre de 1853.—El V. P. del C. P.—Felipe Puigdorfil.

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada para el acopio de los materiales necesarios para la construccion de un puente sobre

el torrente de Fornalutx, que consisten en 150 carretadas de sillares, 50 de arena, 140 cuarteras de cal y su trasporte á la espresada villa, he dispuesto un nuevo remate que tendrá lugar en los salones del Gobierno de esta provincia á las doce de la mañana del dia 17 del actual con sujecion á los trámites que contienen el anuncio publicado en 14 de octubre último y se halla inserto en el Boletin oficial n.º 3235. Palma 8 de noviembre de 1853.—El V. P. del C. P.—Felipe Puigdorfil.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El sábado 12 del corriente á las doce del dia se proclamará en el balcon de esta casa Consistorial la empresa de la construccion de una acequia en la calle dels Homs bajo el plan de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra.

Como y tambien la de la construccion de la acera desde la casa de don Domingo Prats hasta la de Sureda frente el huerto del Rey segun el plan de condiciones que existe en poder del mismo corredor. Palma 8 de noviembre de 1853.—José Antonio Togore.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que los treinta mil billetes de la loteria del dia 24 del actual á 96 rs. vn. cada entero y 12 id. el octavo, se hallan distribuidos en la forma siguiente:

Table with 2 columns: Números, Pesos fuertes. Lists various numbers and their corresponding values in pesetas.

808.

Table with 2 columns: 2 aproximaciones de, 340 pesos cada una, 2 id. de 170 id., 2 id. de 100 id., 2 id. de 80 id.

108.000.

Continua la venta de la que se celebra hoy. Palma 10 de noviembre de 1853.—J. M.

Se nos ruega la insercion de los siguientes

COMUNICADOS.

Entre los premios distribuidos en los exámenes que acaban de tener lugar en el Colegio de la Pureza, no ha podido menos de llamar nuestra atencion el de Buena conducta, pues ciertamente no creiamos pudiese haberlo en un colegio de señoritas, si se atiende á que su adjudicacion es una ofensa á las que dejan de obtenerlo.—X. X.

Se desearia saber ¿si ademas de medidores de aceite hay tambien medidoras? porque segun se susurra, y eso lo harán malas lenguas, este nuevo empleo está á cargo de la señora de un empleado en nuestro Ayuntamiento Constitucional.—Z. O.

AVISOS

Un sujeto de buenas

circunstancias y de acreditada conducta, maestro de primeras letras, desea dar algunas lecciones por la tarde y noche en la casa de los alumnos entendiéndose éstos de ámbos sexos, con solo una moderada remuneracion. En esta imprenta darán razon.

Se desea encontrar un

jóven que sepa leer, para servir en clase de criado. Darán razon en la «Entrada que Pasa,» detras la pescaderia nueva.



Los Parientes y Albaceas del Escmo. Señor DON FRANCISCO JAVIER CONWAY (Q. E. P. D.) avisan á todos sus amigos y conocidos que mañana á las diez de la misma se celebrarán sus exequias en la iglesia de San Nicolas para el descanso eterno de su alma.



Saldrá de Palma para Inca, Puebla y Alcaná los lunes, miércoles y viernes á las 9 de la mañana. Los asientos se despachan en la libreria de Gelabert, plaza de Cort.

Queda señalado el viér-

nes 11 del que rige para el remate de las casas zaguan, botiga y algorfa, huerto y jardines en la calle de Can Muntaner, si la postura acomoda, cuyo acto tendrá lugar en la plaza de Cort, á las ocho de la noche.

El que quiera vender un

carro de una caballeria, nuevo ó de buen uso acuda á esta imprenta, en donde darán razon del que desea comprarle.



Del 10 al 15 del

corriente saldrá para Montevideo y Buenos-Ayres la famosa corbeta Ceres, para cuyos puntos admite pasajeros, ofreciéndoles una hermosa y espaciosa cámara, la despacha don Rafael Pomar con quien podrán avistarse para el ajuste.

Una nodriza de 26 años

de edad y la leche de cuatro meses, desea encontrar criadora para criar en su casa que la tiene en esta ciudad. Junto al café del Oriente en casa del Guarnicionero José Bordoy darán razon.

PAQUETE DE VAPOR

EL BARCELONES.

su capitán D. Gabriel Medinas.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona, con la correspondencia del servicio nacional y público el lunes 14 del corriente á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Porteria de Santo Domingo núm. 1, cuarto entresuelo.

El Mallorquin llegará mañana de Iviza, y en el mismo dia saldrá para Barcelona para estar de vuelta el martes y el miércoles dará principio á su nuevo viaje. El Barcelones estará de vuelta el jueves.

TEATRO

DE LA MERCED.

Funcion para el sábado 12 del corriente.

Sinfonía.

La comedia de gracioso titulada:

EL MEMORIALISTA.

Intermedio de canto.

Dando fin con la pieza nominada.

Los dos seminaristas.

A las 7.

NOTA. Se está ensayando para ponerse en escena con la brevedad posible, la zarzuela: Buenas noches señor don Simon.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.